

en 13,11% la población. Se situó de 987 habitantes a 1136, pero el municipio disminuye en 120 habitantes, un decremento de 1,87% muy sintomático. En los últimos años de la sexta década se comenzó el estudio y experimentación de los llamados Módulos de Mantecal, para determinar: "...la autosuficiencia hidrológica, influencia de la profundidad y permanencia de la inundación sobre los pastos, los cambios ecológicos, la posible salinización de los suelos, los efectos de sedimentación, el manejo del ganado y la forma de operar económicamente dicho módulo..."(31). Este proyecto piloto que comenzó a desarrollarse en Mantecal abarca un área de 3200 hectáreas cerradas por 17.304 kilómetros de diques de tierra para mantener reservorios de agua, para que el ganado pascie durante todo el año, lo que redundó en beneficio económico de la zona. Al comprobarse su utilidad, en 1974 se decretó la afectación de un millón de hectáreas para continuar el proceso y que abarcaría los distritos Páez, Muñoz, Achaguas y Rómulo Gallegos, es decir, la séptima parte del territorio estatal. Los efectos no se hicieron esperar, en positivo. A más, las carreteras asfaltadas comenzaron a cruzar la vasta zona llanera. Mantecal cobró inusitado auge y eso se notó en el aumento de su población en la cabecera, en desmedro del municipio que mermó su población.

Desde 1971 a 1981 hubo un aumento en la población del 62,9%, mientras que a nivel municipal descendía un 12,66%. El censo de 1971 dio como resultado en Mantecal 1.136 habitantes y en el municipio 6.406; en el de 1981, 3.062 y 5.686 respectivamente. Las proyecciones son las de que en 1987 el municipio Mantecal cuenta con 8.174 habitantes, lo que significa un aumento considerable. Desde 1961 a 1987, el aumento poblacional fue del 71,13%. Mantecal desplazó inclusive a la cabecera distrital, que es Bruzual, en cuanto a población.

El mismo Censo Oficial de 1981 refleja que los jóvenes predominan en Mantecal. De una población total de 3.062 habitantes, se encuentran entre menos de un año y los 39 años, 2.587 personas, lo que equivale a un 84,49% de sangre joven.(32)

(31) HERNANDEZ CARSTENS, Eduardo. "Los módulos de Apure" en: El Siglo, N.º. 4.689, Maracay, Lunes 5 de enero de 1987.  
 (32) Oficina Central de Estadística e Informática. XI Censo General de Población y Vivienda. Estado Apure. Caracas: Taller Gráfico de la OCEI, 1986.

La población económicamente activa la situó el Censo de 1981 en 820; había 665 ocupados (el 81,10%) y desocupados 155 (18,90% de desempleo).

En el año 2.000, según las proyecciones de la Oficina Central de Estadística e Informática -OCEI- el municipio Mantecal tendrá 13.191 habitantes.(33) Seguramente será una ciudad con mucho progreso, en una Venezuela desarrollada que mira hacia adentro, hacia la tierra promisor, al surco y la siembra y habrá dejado atrás la nefasta cultura del petróleo que tanto daño le ha hecho. Tal vez Mantecal y su entorno disfrutarán de una mejor distribución de la riqueza, mientras ese hombre del campo, con su nunca desmentido tesón, procurará el bienestar de su región.

**POBLACION DEL MUNICIPIO MANTECAL**

1936	1941	1950	1961	1971	1981	1987	2000
3589	3828	5138	6526	6406	5686	8174	13191

FUENTE: Censos Nacionales de los años respectivos y Proyecciones de la Oficina Central de Estadística e Informática.

**POBLACION DE MANTECAL (ciudad)**

1788	219	1941	283
1801	147	1950	283
1881	137	1961	987
1890	165	1971	1136
1936	174	1981	3062

FUENTE: Censos Nacionales.

(33) OCEI. Proyecciones de Población 1980-2.000. Caracas: Taller Gráfico de la OCEI, 1986.